

SachsenZeitung

Nationale Tageszeitung für Landwirtschaft,

„Sachsen-Zeitung“ erscheint täglich nachmittags 5 Uhr für den folgenden Tag. Verkaufspreis: Bei Abholung in den Geschäftsstellen und Ausgabestellen 2.—Mark im Monat, bei Zustellung durch die Posten 2.20 Mark, bei Postabholung 2.—Mark zusätzlich Abzug.

Friher: Wilsdruffer Tageblatt

Die Post abholen Gewollt, Krieg oder sonstiger Verhinderungen hat der Besitzer keinen Aufschluss auf Weiterung der Zeitung oder Rückeruf des Bezugspreises. — Absendung eingesandter Schriftstücke erfolgt nur, wenn Porto beigelegt.

Die Sachsen-Zeitung enthält die amtlichen Bekanntmachungen der Amtshauptmannschaft Meißen, des Amtsgerichts und Stadtrats zu Wilsdruff, Forstamtss Tharandt, Finanzamt Nossen u. a.

Nr. 148 - 83. Jahrgang.

Tel. Nr.: „Sachsenzeitung“

Wilsdruff-Dresden.

Vorlesung: Dresden 2040

Freitag den 27. Juni 1924

Der Tag von Serajewo.

Am 28. Juni 1914 wurde in Serajewo das österreichische Thronfolgerpaar heimlich ermordet. Diese Tat war die Einleitung zu der folgenschweren Katastrophe, die nunmehr über Europa hereinbrach und im Weltkriege die gesamten Grundlagen des Kontinents in einer Weise erschütterte, wie sie kaum vorher dargestellt ist und deren Nachwirkungen noch heute verderbend über den Völkern schwelen.

Vor zehn Jahren brachten die Schüsse von Serajewo; aus der Pistole des Serbenverschwörers Princip führte der Mörderstrahl in ein Pulversab, auf dem Europa seit Jahren saß.

Rußland ist fertig und Frankreich muß es auch sein, schrieb in seinen Briefen im April die Petersburger „Birschenja Wladomoff“, und man wußte, daß der Artikel mit dieser Überschrift vom russischen Kriegsminister Sjassanow verfaßt wurde. Und ein paar Monate später konnte sich der französische Präsident Poincaré bei einem Besuch in Rußland überzeugen, daß es sertig war.

Frankreich war es, war es seit den Tagen, da das Wort Clemenceau: „Nicht davon sprechen, immer daran denken“ zum Leitgedanken seines Volkes geworden war. Wie haben wir dieses Frankreich umworben! Nicht nur Wilhelm II., sondern auch Bisмарк, der durch seine Zurückhaltung die großartige Kolonialpolitik Frankreichs erst ermöglicht hat, damit es nicht fortwährend auf das „Loch in den Vogesen“ starre. Es hat alles nichts genutzt, und den Freundesfeinden Kaiser Wilhelms zeigten die Pariser Zeitungen das Wort gegenüber, daß all das „den Eisblock nicht werde zum Schmelzen bringen lassen“. Und am 24. Juli, ehe noch die österreichische Note an Serbien wegen des Serajewo-Mordes bekannt ist, befürchtete Vivian, der französische Außenminister, mit seinem russischen Kollegen „die Gefahren, die aus einem etwaigen Schritte Österreich-Ungarns bei Serbien aus Anlaß des Attentats hervorgehen könnten“. Diese Meldung geht an Bienvielle-Martin, Vivianis Stellvertreter in Paris; jetzt sollte er Präsident des Senats werden!

Sie hängen seit wie die Kleinen zusammen, all die Poincarés und Vivianis und Palesologue, und sie werden sich hüten, ihre Geheimarchive zu öffnen, ebenso wenig wie es die Javolatis und Sasonows freiwillig taten, ebenso wenig, wie es Serbien tut. Auch England und Deutschland nicht daran, aufzuhören, wie das „Ceterum censeo, Germaniam esse dolandam“, das „im übrigen meinich, daß Deutschland vernichtet werden muß“ des Saturday Review-Artikels aus dem August des Jahres 1896 in allmäßlicher, zielbewußter Politik verwirklicht wurde. Wie man erst vergeblich versucht, Deutschland als englischen Degen gegen Rußland zu gewinnen, welchen Dienst dann Japan übernahm; und wie man dann das besiegte Rußland allmählich abbreite von seinen asiatischen Plänen, den Blick wieder richten ließ auf den nahen Orient, dem Balkan und das Meerengenproblem. Und dann kam alles, wie es kommen mußte, was Peter der Große schon zweihundert Jahre zuvor seinen Nachfolgern als Testament hinterlassen hatte. Gewiß ist das Attentat von Serajewo die äußere Ursache des Weltkrieges geworden; denn es provozierte das Vorgehen Österreichs gegen Serbien. Ost hat man gesagt, daß Österreich den Krieg gewollt hat; vielleicht ist diese Behauptung richtig. Aber dieser Krieg mit Serbien war so notwendig, so moralisch berechtigt wie es der „Angriff“ Friedrichs des Großen im Jahre 1756 gewesen ist. Denn jener Punkt am 28. Juni bedeutete den Abgrund, an dessen Rand die Habsburger Monarchie stand. Wurde jetzt nicht endlich Schluß gemacht mit den serbischen Wühleren, wurde auch das wieder geduldet ohne zureichende Sühne, dann konnten beruhigt die Führer der Tschechen und Serben, der Kroaten und Italiener ihre hochverrätherische Arbeit zur Verschlagung des Reiches fortführen.

Die serbische Regierung hat ja später behauptet, sie habe darüber gewarnt, daß der Thronfolger Franz Ferdinand nach Bosnien reise, am 28. Juni, dem Tage der Schlacht auf dem Kaisersfeld, ein Manöver veranstalte; denn es habe in Belgrad Verantwortung zu glauben, daß ein Attentat geplant sei. Bei dieser Erklärung übernahm man vollkommen, daß also die Belgrader Regierung eingeweiht war. Hat doch später ein Teil der Beteiligten ausgesagt, daß die betreffende Organisation, „Vereinigung oder Tod“, ein Verein gewesen sei, dessen Tätigkeit den serbischen Behörden stets bekannt war, eine Tätigkeit, die sich in Übereinstimmung mit den Intentionen dieser Behörden befand.

1892 haben die ersten militärischen Besprechungen zwischen französischen und russischen Offizieren stattgefunden, die sich dann bis zum Ausbruch des Weltkrieges zu intensivierten, bis ins Einzelste gehenden Zusammensetzung steigerten. Die diplomatische Vorberatung ging daneben her und der Hauptvertrager war England, war Edward VII. Im Mai schreibt der belgische Gesandte in London, daß „das amtliche England im stillen eine deutschsprachige Politik verfolge, die auf eine Nolierei Deutschlands abzielt und daß König Edward es nicht verhindert hat, seinen persönlichen Einfluß dieser Idee zu verwöhnen, und niemals war der Weltfriede ernstlicher bedroht, als seitdem der König von England sich damit beschäftigte, ihn zu festigen.“

So war das Blut, das auf das Straßenpflaster von Serajewo stob, nicht die Quelle des furchtbaren vierjährigen

Blutstromes, der über Europa, über die Welt dahingeflossen ist. Ein Wort Englands hätte genügt, Frankreich und Rußland in ihrem Vorgehen zu bremsen. Das Wort ist nie gesprochen worden, weil ja alles, alles vereinbart war, weil ja Rußland, weil Frankreich „sätig waren“.

Auf

5 Jahre später, wieder am 28. Juni — mit sadistischer Bosheit war der Tag ausgefüllt — unterschrieb Deutschland die Lüge von Trianon, unter „Schuldentlastung“, das die „Sieger“ uns abgezwungen hatten. Das diese Sieger uns immer und immer wieder abzwingen. Und aus dieser „freiwiligen“ Unterschrift wollen sie uns auch „moralisch“ binden zur Erfüllung aller dieser Bestimmungen. Vor ein paar Tagen las man wieder in französischen Zeitungen die Warnung an Deutschland, ja nicht die „Schulfrage“ aufzutrollen, weil das den „Frieden von Europa“ stört. Das darf uns nicht blühen, denn dieser „Friede“ baut sich auf auf jener Lüge vom 28. Juni 1919, die das Geschehnis vom 28. Juni 1914 aus der Geschichte ausstreichen will.

Handwerkskultur.

Das deutsche Handwerk durchlebt gegenwärtig eine Zeit der Bedeutung. Seine ältere Organisation hat es zu letzter Form gebracht. Die einzelnen Verbände schlossen sich zum Reichsverband des Deutschen Handwerks zusammen; der Handwerksammettag steht vor einer entscheidenden Erweiterung seiner Rechte; die Tagungen der Handwerker während des vergangenen Jahres bedeuteten machtvolle Kundgebungen; die Deutsche Gewerbeschau in München, die Überseewoche in Hamburg, Ausstellungen in Bremen, Hildesheim und an anderen Orten waren von werbender Kraft.

Dieser Bewegung im Handwerk entspricht aber auch eine Bewegung für das Handwerk, die sich auf die verschiedenste